
Un imprevisible debate se de-
sató entre militantes DC luego
que, el jueves, el expresidente de
la Cámara de Diputados, Ricardo
Cifuentes, planteara la opción de
pactar con partidos de Chile Va-
mos. “Buena forma de darle esta-
bilidad y progreso al país sería
una alianza de centro, amplia: El
PPD, PR, DC, Evópoli y RN. Sería
sumar para Chile. ¡¡¡¡Treinta años
más de equilibrio y prosperi-
dad!!!!”, escribió en la red X.

La extimonel de la DC Myriam
Verdugo le respondió: “Evópoli y
RN no son de centro, diputado!”.

Ayer, el actual presidente del
partido y compañero de bancada
de Cifuentes, Alberto Undurraga,
contestó también: “Estimado Ri-
cardo Cifuentes Lillo, te pasaste
varios pueblos con tu post. No es-
tá en ninguna conversación ni es
opción una alianza con partidos
de derecha. Seguiremos en esfuer-
zo por nueva coalición con parti-
dos del Socialismo Democrático,
en línea de reunión de esta sema-
na con el Partido Radical”.

Primarias

De hecho, Undurraga reaccio-
nó ayer también a la entrevista

de Vlado Mirosevic, candidato
presidencial del PL, quien asegu-
ró en “El Mercurio” que su postu-
lación llegará hasta el final y que
es partidario de “una primaria
unitaria amplia del centro hacia la
izquierda”.

El timonel DC señaló al respec-
to que “si se quiere enfrentar con
éxito a la derecha, hay que tener
dos primarias, y converger con
apoyos en segunda vuelta. El So-
cialismo Democrático y el PDC,
por un lado, y el PC y otros de la
izquierda, por otro lado. Es lo ho-
nesto con la ciudadanía, porque
son proyectos distintos y se am-
plía la base de apoyo para tener

opción de triunfo”.
La presidenta del PS, Paulina

Vodanovic, planteó respecto de
los dichos de Mirosevic: “Hemos
dicho que las primarias son la for-
ma de buscar quien represente el
proyecto progresista para conti-
nuar con el gobierno en 2026. A
diferencia de otros agoreros, nos
parece que no está perdida esta
posibilidad”.

El secretario general del FA,
Andrés Couble, recordó que su
partido llevará “una candidatura
presidencial propia a primarias
del sector”, mientras que el timo-
nel del PR, Leonardo Cubillos,
manifestó que “el mecanismo es
importante, pero lo es más la
construcción de un programa co-
mún, lo más amplio en su elabora-
ción participativa”.

Ricardo Cifuentes planteó la posibilidad:

Idea de aliarse con Evópoli y RN
enfrenta a diputados de la DC

“Te pasaste varios pueblos”, le contestó Undurraga, quien
añadió que no “es opción una alianza con partidos de derecha”
G. MUÑOZ Y C. CASTILLO

Alberto Undurraga, timonel del
Partido Demócrata Cristiano.
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Ricardo Cifuentes, expresidente de
la Cámara de Diputados.
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La necesidad de una reforma
al sistema electoral fue uno de
los temas que se tocaron ayer en
la jornada reflexiva convocada
por fundaciones ligadas al ofi-
cialismo y que congregó a diver-
sos militantes de izquierda.

El exministro Francisco Vidal
—quien especificó que hablaba
en su rol de miembro de la comi-
sión política del PPD— puso el
tema. Una vez que finalizó el
primer panel y algunos de los
asistentes comenzaron a hacer
fila para compartir sus propias
reflexiones y preguntas, Vidal se
acercó para esperar su turno.

En su intervención declaró:
“¿Saben cuántos parlamentarios
se declaran independientes? 43.
¿Saben cuántos se eligieron co-
mo independientes? Tres: Bian-
chi hijo, Bianchi padre y la sena-
dora Campillai”. Asimismo,
cuestionó que en las últimas
elecciones fueron 27 los partidos
que se presentaron. 

Vidal aseguró posteriormente
a “El Mercurio” que es “impres-
cindible esta reforma, porque mi
convicción es que si no mejoras,
arreglas, perfeccionas el actual
sistema de elecciones, de repre-
sentación parlamentaria, no
existe gobierno que pueda go-
bernar”. 

Respecto a la propuesta pre-
sentada por senadores de oficia-
lismo y oposición, que lideró el
legislador Alfonso de Urresti
(PS), Vidal señaló que “siempre
puede ser mejor, pero el proyec-
to de los senadores ataca el tema
de fondo”.

El también exministro y exse-
nador PS Carlos Ominami fue
encargado de cerrar el conversa-
torio, momento en el que plan-
teó que “es fundamental que es-

te mundo, en el sentido más am-
plio del término, se rearme. Tie-
n e q u e r e a r m a r s e
orgánicamente. Yo creo que es
cierto lo que decía Pancho Vidal,
no puede ser que tengamos 21
partidos representados en el
Parlamento; no puede ser que en
algunos casos lo que tenemos no
son partidos, son más bien em-
prendimientos casi personales.
No puede ser que sea un negocio
armar un partido político. En-
tonces, yo creo que también aquí
hay un esfuerzo importante pa-
ra ver cómo hay discusión, si es
con el término final de los pac-
tos, con los umbrales, pero tiene
que haber también un esfuerzo
en ese sentido”.

Ominami añadió que la refor-
ma es “imprescindible”, más allá
de que el proyecto pueda enri-
quecerse. “Si se mantienen las
reglas vigentes vamos a tener

cerca de 30 partidos con repre-
sentación en la Cámara, con lo
cual podemos terminar con un
Congreso completamente irre-
formable como el peruano”.

Unidad del sector

En el último panel fueron los
diputados Camila Musante
(ind.-PPD), Daniel Melo (PS) y
Lorena Fries (FA) los encarga-
dos de reflexionar respecto a la
unidad del sector.

Musante señaló que esta “tie-
ne que ser necesariamente una
unidad programática y de pro-
yecto, y en eso hoy tenemos una
ventaja en lo que está haciendo
la oposición, que están ponien-
do, como se dice en buen chile-
no, la carreta por delante de los
bueyes, cada uno defendiendo
su caudillo, su candidato presi-
dencial, y nosotros estamos ha-

ciendo este trabajo más valioso y
espero que finalmente se concre-
te en un programa único”.

El jefe de bancada del PS, en
tanto, advirtió: “Esta cuestión no
es solamente de sillones o de
quién gana. Sí tenemos que ofre-
cerle un proyecto político al país”.

Por su parte, Fries manifestó
que “es una virtud hablar de
unidad. Sin embargo, también
detrás de la unidad muchas ve-
ces se esconden diferencias o ni-
veles de unidad que habría que
analizar primero”. 

La diputada aseveró que “lo
primero es distinguir una uni-
dad sustantiva de una unidad
formal. El Frente Amplio ha
planteado la necesidad de una
unidad sustantiva, de no basar-
se solamente en pactos electo-
rales que luego significan tam-
bién complejidades a la hora de
gobernar”.

Cuestionaron la cantidad de partidos que hoy están en el Congreso:

Figuras del Socialismo
Democrático defienden reforma
política en foro del sector

Diputados del PS, PPD y FA fueron los encargados de exponer respecto a la unidad de
la izquierda. Manifestaron la importancia de la construcción de un programa común.
C. CASTILLO Y G. MUÑOZ

Los exministros Francisco Vidal (PPD) y Carlos Ominami (PS) participaron de una jornada de reflexión sobre la
renovación del socialismo, efectuada en la sede del Congreso de Santiago. 
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claro, te imaginas que es nece-
sario un mejor destino. Pero po-
demos decir, con Enrique Lihn,
“nunca me fui del horroroso Chi-
le”. No es llegar e irse.

Y es más fácil, barato y digno
trabajar para que el estado ac-
tual de las cosas mejore. Estuvi-
mos mucho peor en dictadura y
salimos bien de ese lugar; con
distinción internacional.

El camino ahora pasa por for-
talecer el cómo funcionan las
instituciones de la democracia y
las capacidades para combatir el
crimen. El nuevo Ministerio de
Seguridad es un muy buen paso.

Pero también cómo elevamos
nuestra unanimidad para felici-

Se ha puesto de moda en-
tre los jóvenes de las élites la
frase “me voy de Chile”.
Tantos compatriotas, antes,
en alguna de nuestras habi-
tuales crisis décadas atrás,
dijeron cosas parecidas.

No es evidente que existan
tantos lugares mejores a don-
de ir (y no es esto chauvinismo
naíf, sino puro realismo), y lo
más frecuente es que nadie
esté esperando que tú llegues.
En el mundo, se están acaban-
do las “tierras de las oportu-
nidades”.

Además, un gesto de ese ta-
maño (dejar tu país natal por in-
certezas) probablemente es más
indicativo de falta de coraje que
de descontento. Se revela en él
una preocupante inhabilidad pa-
ra vivir a gusto en ningún lugar
donde tus sueños y proyectos se
enfrenten a la incertidumbre,
compañera insoslayable de to-
dos los grandes desafíos.

No estamos en guerra, ni en
hambruna, ni en crisis sanitaria,
ni tampoco en una debacle eco-
nómica: por favor, dejemos de
exonerarnos de nuestras res-
ponsabilidades como ciudada-
nos, porque en materia de segu-
ridad nuestra realidad se ha
complejizado.

Es cierto que cuando uno se
enfrenta a la vergonzante apli-
cación de la Ley de Isapres o a la
naturalización de las filtraciones
ilegales de las fiscalías, la con-
tingencia te agrede. Y también
cuando conoces de tiroteos o
portonazos, o te enteras de re-
currentes casos de colusión em-
presarial. A partir de esos datos,

año y medio de terminar sus
mandatos, según Cadem.

Lo que ocurre es que, si bien
hay muchas dificultades, no

se observan dramáticas
conmociones en nuestra
convivencia y esta nor-
malidad; respecto de pa-
sados tiempos convulsos,
está operando con un sig-

n o d e e s p e r a n z a .
Puede que no le

guste a la opo-
s i c i ó n , p e r o
e s o s s o n l o s
duros datos.
Esto no signi-
fica una exal-
t a c i ó n d e l a

medianía. La desaprobación es
alta y hay demasiadas expecta-
tivas no resueltas.

Y por eso no sería mala idea
dar más señales de progreso y,
por ejemplo, cerrar dos décadas
de debate en materia de pensio-
nes. Ello constituiría una señal de
que nos alejamos decididamente
del vértigo de la polarización,
que es una gran amenaza actual.

En esa dirección, la propuesta
transversal de un grupo de sena-
dores para reducir la fragmen-
tación partidaria e incrementar
la lealtad parlamentaria ha sido
criticada por limitada e incom-
pleta. Es posible, pero sería un
gigantesco avance si es que los
incumbentes del actual Parla-
mento, el de menor aprobación
en los últimos 60 años (8%, se-
gún el CEP), concretan esta mí-
nima reforma.

Necesitamos mejor gober-
nabilidad para asumir las ur-
gencias sociales y los desafíos
del futuro. n

tar el trabajo bien hecho, o cómo
valoramos a quienes desde cual-
quier lugar aportan a construir
una mejor comunidad.

A los lectores proba-
blemente les sorpren-
derá saber que el Pre-
sidente Boric termina
su gobierno con unos
niveles de aprobación
superiores a los an-
teriores man-
datos presi-
d e n c i a l e s
( B o r i c
28%, P i-
ñera 17% y
Bache let
19%) a un
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Contra el pesimismo

SI BIEN HAY MUCHAS DIFICULTADES, NO SE OBSERVAN DRAMÁTICAS
CONMOCIONES EN NUESTRA CONVIVENCIA Y ESTA NORMALIDAD; RESPECTO DE
PASADOS TIEMPOS CONVULSOS, ESTÁ OPERANDO CON UN SIGNO DE ESPERANZA. 

RICARDO SOLARI

A través de un comunicado, quienes acompañaban al ex-
presidente Sebastián Piñera durante el accidente en helicóp-
tero en que el exmandatario falleció, reaccionaron al informe
de la Dirección General de Aeronáutica Civil (DGAC) que
señaló que Piñera fue encontrado “sin su arnés de seguridad”
al ser hallado en el lago Ranco.

“Como testigos y sobrevivientes del accidente aéreo regis-
trado el 6 de febrero de este año, en el que falleció el expresi-
dente Sebastián Piñera, podemos asegurar que al momento
del accidente el piloto del helicóptero estaba usando el cintu-
rón de seguridad, al igual que los otros tres pasajeros”, indica
el texto firmado por la hermana del exmandatario, Magdale-
na Piñera Echenique, el empresario Ignacio Guerrero y su
hijo, Bautista Guerrero.

El comunicado agrega que “enviamos este comunicado solo
con el objeto de aclarar la información entregada ayer res-
pecto de un informe preliminar de la DGAC”.

Ayer, “El Mercurio” publicó que el Departamento de
Prevención de Accidentes de la DGAC emitió un reporte
correspondiente a “los 30 días del suceso de aviación
número 2047-24”. Respecto del ítem “Elementos de
seguridad”, los investigadores describieron que “el piloto
se encontraba sin su arnés de seguridad y fallecido en el
sitio del suceso”.

RESPUESTA A INFORME DE LA DGAC:

Sobrevivientes de caída de
helicóptero: Expresidente
Piñera iba con cinturón

Diversas muestras de apoyo recibió ayer en redes sociales
la alcaldesa de Vitacura, Camila Merino, luego de que —en
una carta al director de “El Mercurio”— criticase la reapari-
ción en el Club de Polo de su antecesor en el municipio, Raúl
Torrealba.

Entre quienes valoraron su postura estuvo el senador
Felipe Kast: “Un orgullo tener a Camila Merino como alcal-
desa de Evópoli. Valentía y principios para enfrentar casos
de corrupción. Espero que el Ministerio Público pueda
tomar medidas”, escribió el correligionario de la alcaldesa
en la red X.

En su carta publicada ayer, Merino acusó que han pasado
más de tres años desde las primeras denuncias y más de un
año desde la formalización de la fiscalía y que mientras tanto
Torrealba almuerza con sus amigos en el Club de Polo.

“La noticia causa frustración a los vecinos, y me la trans-
miten. Enoja también a otros chilenos, que piden justicia, y
me lo hacen saber. Dicen: otro caso más donde la corrupción
pública no recibe sanción y, al revés, celebra. El presidente
del Club lo invita, por amistad, pero olvida que también es
director de la Corporación Cultural de Vitacura y que la fe
pública no se protege sola, tenemos que cuidarla”, escribió.

“Pasa el tiempo y esa tardanza en la justicia empieza a
generar sensación de impunidad. Al municipio se lo excluyó
de entre los querellantes (solo está representado como
víctima), pues ese rol lo tomó el Consejo de Defensa del
Estado. Pregunto, a nombre de los vecinos, ¿qué ha hecho el
CDE para avanzar en el juicio?”, añadió.

ACUSÓ TARDANZA EN EL PROCESO:

Apoyo a alcaldesa Merino
por carta sobre Torrealba
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